

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Redacción y Administracion:

Plaza de las Capuchinas, núm. 9, principal
donde se dirigirá toda la correspondencia.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00.

Actualidad.

La cuestión sanitaria.

La sesión próxima.

Que nos ayude el Gobierno.

Vaya por delante de estos breves comentarios, y de la información que los sigue, nuestra insistencia en lo que escribíamos el viernes. No hay motivo para que la población se intranquilece, menos aún para que fuera de ella cunda la alarma. Lo que se ha dado en decir «la enfermedad de Toledo» como si la escarlatina fuese un mal genuinamente toledano; es decir, como si no hubiera existido ni existiese a estas fechas en Madrid y en otras capitales—carece de la importancia que se le supone, así en el número de casos, como en la intensidad, pues al presente no puede ser más benigna, por fortuna. Ahí están, si no, las referencias oficiales u oficiosas, que en este caso reflejan exactamente la verdad, sin prudentes ocultaciones, ahora innecesarias.

Y en absoluto de importancia carecerá, de seguro, el mal muy pronto. Así lo autorizan a pensar las medidas adoptadas por las autoridades militares, con ese celo y esa diligencia que forzoso es decirlo—quisiéramos siempre para las autoridades civiles en general, á fin de aislar y extinguir los casos correspondientes á su jurisdicción. No menos las ya energicas disposiciones de nuestras autoridades civiles en lo que les compete.

Lo que, en verdad, tiene bastante importancia es lo que, por consecuencias de esas necesarias medidas, se está produciendo. Referirnos á los perjuicios que intereses muy respetables de la población—industriales, comerciantes y familias que de ellos dependen, con todas las ramificaciones consiguientes—reciben á causa de la obligada ausencia de la mayor parte de los señores alumnos de Infantería hasta que la epidémica enfermedad sea enteramente vencida y queden en las debidas condiciones los locales de la Academia. Bien que, según parece, no será cosa de largo tiempo. ¡Ojalá así sea, en bien de todos!

Y lo que tiene también más importancia todavía es el asunto sobre el cual, poco después de que el presente número esté en manos de nuestros lectores, deliberará el Ayuntamiento con la Junta de asociados en sesión extraordinaria. La Academia necesita un caudal mucho mayor de aguas del Tajo, y para adquirirle, requiere el concurso pecuniario del Municipio. También ha menester instalar su enfermería fuera del Alcázar, y para ello, encarece al Ayuntamiento la expropiación de casas colindantes con aquél. A la Academia le urgen ambas cosas, y con urgencia se las ruega al Concejo. Eso será, pues, lo que esta noche se discuta y resuelva: la concesión del crédito necesario, que se calcula en bastantes miles de duros, y el modo de sacar en seguida este dinero.

Grave es el aprieto en que se halla el Municipio; más grave, según decimos, que todo lo ocurrido, y desde luego más importante que lo que la enfermedad alcanza, descontentos, naturalmente, los deplorabilísimos daños que á los atacados haya producido, por muy de poca transcendencia que fueren.

De una parte, ¿cómo negar nada el Municipio, y menos en las actuales circunstancias, á un Centro de cuyos rendimientos se nutren la mayor parte de las actividades de la capital? ¿No está obligado el Ayuntamiento de una capital, en todo lo posible, á procurar á un huésped que la proporciona considerables beneficios estancia, perfectamente cómoda y grata?

De otra parte, ¿cómo sacar una respetable suma de miles de duros un Ayuntamiento nada holgado de dinero, que acaba de terminar un mercado, que pronto se quedará, por precepto de la ley, sin Consumos, y sobre todo, que está á punto de acometer una empresa tan costosa para una bolsa tan enjuta como la traída de abundantes aguas potables, por cuya falta le venimos acusando todos de tener la ciudad casi inhabitable?

Sin embargo, el Ayuntamiento no debe dudar un momento, y no dudará seguramente, en cumplir sus deberes para con la Academia de Infantería, que da lustre y dinero á Toledo, haciendo, porque su estancia en él sea todo lo cómoda que merece, un nuevo sacrificio. Ni decir esto, siquiera es discreto.

Pero, claro es que el Ayuntamiento tiene que preguntarse de dónde toma el dinero. Y no es fácil que en seguida se responda.

Aquí va nuestra opinión. Ahora el dinero debe salir de cualquier parte. Y el déficit que se produzca en la consignación para las aguas de Burguillos debe salir del Gobierno. Dar forma legal á todo esto no nos incumbe á nosotros, modestísimos, periodistas, indicarlo, ni menos resolverlo.

¿Es mucho pedir del Gobierno que auxilie á una capital como Toledo, tiempo ha relegada al olvido allá en Madrid, en trance económico de tal naturaleza?

¿No auxilia el Estado al Ayuntamiento de Madrid, que si tiene grandísimos gastos, también tiene grandísimos ingresos, con frecuentes millonadas para pavimentación y otros servicios?

¿No auxilia en cuanto pide á Barcelona, y en menor cuantía, á otros Municipios españoles que tienen encopetados valedores? ¿Es posible que el Estado pueda enseñar con su ejemplo que para conseguir de él auxilios y favores es indispensable ser constantes sediciosos y tener irreprimible desafecto á España? Estos pobres pueblos de Castilla, cada día más amantes de España y cada momento más resignados á todo, ¿no son acaso aquellos pueblos merecedores de redención—de alguna merced, á lo menos—que buscaban las golondrinas en las estrofas del poeta? ¿Y qué decir especialmente de este Toledo, el pedazo más glorioso y más honrado de la tierra española?

Esas reuniones de las mal llamadas «fuerzas vivas»; esa lluvia de telegramas sobre el Gobierno; ese ir y venir de diputados, senadores y comisiones; esas manifestaciones públicas; esos medios, en fin, que otras veces, quizás ociosamente, se han practicado, deben ahora repetirse sin dilación para que, como es de equidad y de justicia, el Gobierno, lo mismo que á otras capitales españolas—Toledo también es de

España—dispense su favor á la nuestra para que pueda cumplir sus deberes y sus obligaciones sin descuidar sus necesidades.

Con estos renglones, lisa y llanamente trazados, creemos cumplir nuestro deber con rigurosa imparcialidad y con entera justicia. Ahora, que cada cual cumpla el suyo.

La Academia de Infantería.

Como ya sabemos, en este importante centro docente militar se presentó hace unos días la enfermedad de escarlatina, que ha atacado á unos cuantos señores alumnos; y ello dió motivo á que la Superioridad, con excelente acuerdo, haya dictado órdenes por las cuales—ya son conocidas de nuestros lectores—se han suspendido las clases á los alumnos externos han marchado á sus casas hasta nuevas disposiciones, á fin de crear—según dictan las leyes sanitarias—el aislamiento completo de aquellos compañeros que estaban internados en supradicho establecimiento.

Con este motivo, merecen de nuestra parte grandes elogios el señor general Aranzá, general Moltó, coronel Marzo y cuantos han intervenido á evitar que ese mal—aunque muy benigno—invadiese no sólo la Academia, sino que se corriese á la ciudad, en la que se disfruta, en general, de buenisima salud.

En el Campamento de los Alijares.

Ayer, muy temprano, estuvimos en el Campamento, á fin de observar la actividad que en el mismo venía imprimiéndose en la instalación de tiendas de campaña, cocinas, etc.

Todo estaba preparado, y ofreciendo aquella impresión ya bien conocida de las épocas de maniobras de primavera, en que entre el hermoso sol y el verdor de la superficie del terreno; desfilábase las blanquísimas lonas de las tiendas de campaña, bajo las cuales se han cobijado tantos héroes de la valerosa infantería española.

—¿A qué hora vendrán los cadetes?

—¿Vendrán al fin?

—¿Qué órdenes habrá del Ministerio de la Guerra?

Estas y otras preguntas hacíamos á cuantas personas se cruzaron á nuestro paso por el camino del Campamento; y á ellas no podíamos contestar categóricamente, por impedirnoslo la conducta periodística.

Cuando volvíamos, y al llegar al arroyo de la Rosa, nos hallamos con unas parejas de avanzada, á las que, cumpliendo con nuestro deber, interrogamos acerca de cuanto hubiese de cierto sobre la marcha de la Academia al campamento, hora de salida, etc.

En vista de que no podíamos obtener una respuesta firme, pues desconocían las últimas órdenes de Guerra, continuamos nuestro regreso á la ciudad, á la que llegamos sobre las nueve de la mañana, hora en que veíase algún público estacionado en la plaza de Zocodover.

Hablamos con algunos señores jefes y oficiales del Ejército, y nos dieron la confirmación de que los alumnos internos saldrían, en efecto, para los Alijares. Así constaba ya en la orden de la plaza de ayer.

En marcha.

Las cornetas sonaron en el Alcázar,

y la Academia formó por compañías, constituyendo un batallón.

El cornetín de órdenes tocó marcha, y desfilaron los alumnos internos por la cuesta del Alcázar á Zocodover. La música alegraba el espacio, y en seguida puso en movimiento al público, que en gran número se apiñó en las citadas vías para presenciar el paso de la fuerza.

A la cabeza de la Academia, iba el heroico é ilustrado coronel-director señor Marzo, con su ayudante Sr. Romero Amorós, y en sus puestos, el coronel Rodríguez de Velasco, teniente coronel jefe de estudios Sr. Araujo, comandante Sr. Méndez Turné, etc.

Después del desfile, la gente corrió hacia el Arco de la Sangre para ver marchar á la columna por el Puente de Alcántara.

Información.

Ayer tuvimos la satisfacción de escuchar al ilustrado médico mayor de la Academia de Infantería Sr. Castillo, de cuya amabilidad obtuvimos algunos datos que confirman los optimismos que sentimos acerca del mal que ha motivado el estado de salud en dicho Centro, y que no es para alarmar á la opinión, ni mucho menos.

Existen enfermos de la escarlatina setenta y un alumnos, estando ya más de la mitad en convalecencia, comenzando, por tanto, á decrecer en la Academia esa propagación, que jamás se presentó con caracteres alarmantes.

Proyectos.

Respecto á los que existen para construir una gran enfermería-hospital aislada del Alcázar, hay en estudio varios, siendo el que más prevalece el de que esa clínica sea construida en el sitio denominado «Rodaderos de la Plazoleta del Corralillo» y casas adyacentes, que se expropiarian por el Municipio de Toledo ó por el Estado.

Los créditos solicitados al Ayuntamiento serán, sometidos á un detenido estudio.

La cantidad de agua que pide la Academia se eleva del Tajo, lejos de perjudicar al vecindario de la ciudad, la beneficiaría, porque los metros cúbicos que ahora disfruta, y que son insuficientes á surtir este establecimiento, pasarían á los depósitos de la capital, aumentándose, por tanto, su caudal, el cual es también hoy insuficiente para cubrir las necesidades de Toledo.

El número de alumnos externos que han marchado á sus casas desde el sábado á esta fecha, y en diferentes trenes, calculase en trescientos, quedando los demás en Toledo, donde residen con sus familias.

Han llegado á esta plaza el médico mayor D. Manuel Ledó y el primero D. Florencio Puncel, los cuales fueron enviados desde Madrid, con objeto de compartir el trabajo que estos días pesa sobre los médicos militares que prestan servicios en la Academia de Infantería.

En cuanto los alumnos, tanto sanos como enfermos, puedan desalojar los locales de la Academia, Campamento, etcétera, se procederá á una rigurosa desinfección de los mismos, según las últimas instrucciones recibidas ayer de los médicos militares higienistas señores Pérez Noguera y Casares, que serán secundados por los doctos facultativos

de esta Academia Sres. Castillo y Zamora, que tanta pericia y actividad están demostrando en las circunstancias presentes, á objeto de que pueda cuanto antes reanudarse la vida docente en este centro; y para lo cual—como dijimos en nuestro número del viernes—se ha traído el material sanitario de desinfección y accesorios que reclama la ciencia patológica moderna: estufa de desinfección, camillas, coches Lonher, personal, etc., etc.

Ha salido para Mahón, á donde va destinado, el médico primero D. Francisco Muñoz Cortazar, que lo era de esta Academia de Infantería.

Ayer en el Campamento.

Durante todo el día dedicáronse los alumnos á arreglar el interior de las tiendas y á los juegos deportivos. La brillante banda tocó también en la explanada de los Alijares. El coronel Marzo está recibiendo muchas felicitaciones por su tacto é incansable actividad en esta cuestión.

Deseamos en DIARIO TOLEDANO que la sanidad civil y militar, de común acuerdo, estudien en seguida las reformas más urgentes y adecuadas, que reclaman las circunstancias no difíciles, por que pasa ahora la Academia de Infantería.

Una protesta.

Es general la protesta de todas las personas sensatas, y especialmente de los industriales y comerciantes, contra la alarmante información dada anteayer por un diario colega local acerca del asunto á que nos referimos; información, sobre indiscreta, inexacta en puntos importantes, que no parecía hecha sino con el propósito de avivar la inquietud dentro y fuera de Toledo, con todos los daños que ella ocasiona á una capital, y en particular, á los que, como la industria y el comercio, obtienen beneficios de la concurrencia de forasteros.

En principiantes sería disculpable tamaño desatino; en periodistas que á sí propios se llaman maestros, merece el caso la energética reprobación que le ha aplicado el público.

Recogida queda de nuestra parte la protesta, y si no la añadimos otros comentarios es porque no pueda creerse que pretendíamos sacar de ella algún provecho en interés propio.

El público nos conoce ya á todos. Pues que juzgue y falle.

Cosas de Madrid.

¡Ahora sí que se va á armar!

La terrible noticia, la que con horrible y recóndito espanto esperaba desde el comienzo de las hostilidades, es ya pública. Pronto sus aterradoros efectos se harán sentir. ¡Veinte mil portugueses saldrán de Portugal á sumarse á las «forges» aliadas!!!

Portugal se decide á entrar en guerra. La recién nacida república va á hacer su debut bélico. Portugal declara la guerra á Alemania.

¡Pobres prusianos! ¡Buena se les ha venido encima!

Después de Montenegro he aquí ahora que Portugal se prepara á combatirla.

¡Portugal nada menos! Veinte mil «finchados» portugueses—que desde

luego suman cuarenta mil—van á dar fin en unos cuantos días del potente ejército alemán, que tantas victorias está alcanzando.

Los célebres morteros del 42, ¿qué son para estos portugueses valientes? Nada, absolutamente nada. Nuestra diminuta y vecina república, en un santiamén, dará pronto buena cuenta de ellos.

Yo no sé si en Berlín sabrán la noticia; pero si la saben, la tan cacareada revolución debe haber estallado ya. Una vez entrados los portugueses en escena, Alemania está perdida, y el pueblo alemán, de entre las ruinas del imperio, debe sacar vivita y coleando la social.

Yo, señores, no salgo de mi aturdimiento. ¡Los portugueses á la guerra! Yo los veo ya acompañados de los «cipayos» y de toda esa tropa de género chico que Inglaterra ha enviado á Francia para alegrar un poco á los pobres franceses....

Yo los veo, y veo también muchas otras cosas, que si tuviese el valor de decir aquí, y no en broma, sino en serio, caerían bajo el lápiz rojo del fiscal.

Por eso me callo, y por eso hago punto.

PEDRO MORANTE.

Con permiso del lector.

PARA VOSOTROS

Si como se trasmite la voz por el teléfono hubierais podido, mis jóvenes y queridos amigos á través del espacio y la distancia, ver reflejada mi cara y escuchado mis palabras al leer las cariñosas líneas que me habeis dedicado en el número catorce de vuestro interesante DIARIO TOLEDANO, habríais visto lo que conmigo habeis hecho....

¡Diablo de muchachos!

Me habeis emocionado, y siendo como soy tan moreno como el más moreno de vuestros concejales, ¡y vaya si es morenito el aludido! me puse á la escarlata. Sentí vaporcitos de calor en el rostro!...

¡Diablo de muchachos!, dije varias veces; pues no dicen que yo les indique la línea de conducta en la confección de periódicos!...

Si así fuese, bien puede aquí repetirse una conocida frase: al maestro cuchillada, porque la verdad es que me dáis ciento y raya me ganais el juego....

Mejor que yo habeis comprendido que un periódico diario no es fácil empresa, ni que solo por «sport» y sin condiciones para ello se puede cualquiera lanzar á escribir para el respetable público....

Con frase culta y estilo elegante, la censura no es acerbica crítica ni descarnado insulto, sino advertencia leal que no molesta y previene, y todavía con acierto que aplaudo no pasan del dintel de la puerta del hogar cuando tratais actos del hombre público.

Nutris cuanto puede nutrirse la información en una capital como Toledo.

Recogeis el eco de la opinión pública que demanda servicios y mejoras, y con trabajos de diversa índole dáis amenidad al periódico....

Hoy el público huye, y hace bien, de la Prensa de partido, que pocas veces evita parecer tendencioso ó poco imparcial en sus juicios; el periódico de una capital de provincia debe ser como hasta el presente resulta el vuestro: de todos, obra de la misma opinión pública que alienta y aplaude al periodista que sabe reflejar su impresión y sus aspiraciones....

En vuestros tiros hay buena puntería; dáis muchas veces en el blanco; pero no es cuerdo atacar demasiado los cartuchos....

Donde haya dama de por medio, y tratándose de cuestiones íntimas, lo mejor es no disparar....

Y digo todas estas cosas por vuestra obstinación en considerarme maestro de vuestras aficiones y entusiasmos, no por que os crea necesitados de mis pobres consejos, que mal puede darlos quien de continuo los necesita; bien veo que sabeis andar solos; no quiero ni puedo hacer de guía; iré

siempre que os pueda seguir confundido entre vosotros, á ser uno más en el entusiasmo por la Prensa y el imborrable amor á Toledo.

FEDERICO LAFUENTE.

Por la cultura artística.

La excursión de ayer.

Terminado el asueto veraniego, reanudaron ayer las excursiones escolares organizadas por nuestro querido colega el *Heraldo Toledano* para estudiar, ante los monumentos mismos, las tradiciones artísticas de Toledo, y promover así la cultura que en orden á ellas se tra menester aquí, en general, no poco.

La excursión de ayer mañana, á la que concurrieron bastantes alumnos, tuvo por objeto estudiar detenidamente el histórico castillo de San Servando.

El profesor de la Escuela de Artes, Sr. Cabrera, con quien iba también nuestro compañero Sr. Gómez Camarero, hizo á los alumnos una minuciosa y clarísima explicación de los elementos constructivos del castillo, de la aplicación de sus fortificaciones, de la necesidad á que respondió en su época, del espíritu de las razas que lo utilizaron, de las vicisitudes por que vino atravesando, y, en suma, de cuanto importa conocer de ese gran monumento de arquitectura militar.

Al final de su conferencia, hizo observar el Sr. Cabrera los interesantes detalles decorativos de la fortaleza, para que se viera cómo en tales construcciones, puramente defensivas, cristalizó también el exquisito gusto artístico de aquellos tiempos, y acerca de esa inclinación á la belleza, nacida con el hombre primitivo en las cavernas prehistóricas, cuando, al preparar sus más rudimentarios objetos, sintió la necesidad de hacerlos agradables á la vista de los demás y á la suya propia, hizo el citado profesor interesantes reflexiones.

Ya cerca de la una de la tarde se emprendió el regreso á Toledo.

En los sucesivos domingos continuarán estas visitas á los monumentos toledanos, por orden de épocas.

Pueden asistir á aquéllas cuantos gusten, según se nos manifiesta.

DE SOCIEDAD

Ha fallecido D. Luis Pérez, tenedor de libros que fué en esta Intervención de Hacienda.

A su distinguida familia enviamos nuestro pésame.

Damos el más sentido pésame á D. Vicente Garzón, oficial primero de Hacienda, por el fallecimiento de su querido hijo.

Se halla algo aliviada de la grave enfermedad que ha padecido la encantadora niña Luz Pedrero y Villalba, hija de nuestros distinguidos amigos D. Victorino, capitán profesor de esta Academia y D.^a Luz.

Deseamos el total restablecimiento de la enfermita.

Ayer pasó el día en Toledo nuestro estimado amigo D. Miguel Gistau, director del «Mundo Militar».

El sábado llegó á ésta la familia del bizarro teniente general Tovar, á objeto de ingresar una hija en el Colegio de Doncellas Nobles.

Fueron acompañados por los señores D. Joaquín Arca y señora, con quienes les une buena amistad.

Conviene á nuestros intereses morales y materiales hacer constar públicamente que la Empresa y Redacción de DIARIO TOLEDANO la componen aquellos elementos que integran la Redacción de «El Eco Toledano», desde su fundación hasta su cesación en el mismo.

El impuesto sobre espectáculos.

La «Gaceta» publicó anteayer una real orden del Ministerio de la Gobernación disponiendo que en todas las provincias se establezca, con independencia absoluta de la Hacienda pública, el impuesto del 5 por 100 sobre el importe total de las entradas y localidades que se vendan en todo espectáculo.

El ingreso será destinado á las Juntas de Protección á la Infancia y Represión de la Mendicidad, procediendo, en su consecuencia, las Juntas provinciales y las respectivas Juntas locales al nombramiento de agentes investigadores, quienes inspeccionarán en las contadurías de los espectáculos públicos la recaudación del impuesto especial de que se trata, á cuyo efecto los gobernadores civiles dictarán las disposiciones que consideren convenientes, de acuerdo con la Junta provincial, para la inmediata aplicación de lo que se determina.

Delincuencia de menores.

Problema de esta importancia, tan capital y de consecuencias tan graves, está siendo en la actualidad objeto de la atención de los gobernantes y clases intelectuales de todas las naciones. Verdad es que el mal existe desde antiguo, pero tales proporciones ha alcanzado en los últimos años; cifras tan elocuentes contienen las estadísticas respecto del aumento que en la criminalidad de los menores se viene notando, que la preocupación de las sociedades es, más que lógica y natural, obligada, como casos de legítima defensa, por que no hay que negar las dificultades y obstáculos que se presentan cuando se trata de corregir al delincuente, ni perder de vista la consideración de que los niños de hoy son los hombres de mañana.

Este mal representa solamente una consecuencia por infección de la enfermedad que padece el organismo social. Así como una manifestación gangrenosa en una parte del cuerpo humano puede invadirlo completamente si no se atiende á su curación con la debida diligencia y acierto, así la criminalidad se enseñoreará de toda la sociedad; contaminará lo mismo al hombre que á la mujer, al niño que al adulto de todas las clases sociales, afectando á todos en distinta proporción y aspecto degenerativo, pero dañando y perjudicando al fin, si no se procede con energía y conocimiento de los medios que se han de emplear, á contrarrestar ese estado de anormalidad y amoralidad ambiente que sufren la mayor parte de las sociedades modernas.

Puede vivirse perfectamente en donde exista una enfermedad endémica, pero las probabilidades de contaminación aumentan de tal suerte cuando de epidemias se trata, que á medida de ese aumento es necesario obrar para oponerse á sus males y consecuencias. La criminalidad, cuando es endémica, constituye un estado natural, porque criminalidad la habrá siempre; lo importante es reducirla á aquellos límites, los más estrechos posibles, que constituyen la aspiración humana en esta cuestión. Pero lo grave, lo alarmante es que la delincuencia viene influyendo en las sociedades perjudicándolas con un carácter de epidemia aguda á pesar de todos los esfuerzos realizados; si bien es verdad, y esto constituye una esperanza para el porvenir, que se ha atendido más á los medios de represión que á los de prevención, siendo así que de ese sistema sólo se pueden esperar escasos frutos. Es labor más fácil y productiva la de encauzar voluntades vírgenes que someter pasiones y rebeldías.

De ese sistema represivo y descuido respecto de la educación de voluntades, fin que sólo se puede lograr en edades tempranas, proviene, sin duda alguna, la criminalidad infantil. No hay población ni pueblo de alguna importancia que entre sus edificios

públicos no cuente una Prisión más ó menos mala, casi siempre reñida con la finalidad que ella representa; pero en cambio son muchos los pueblos que en España no tienen escuela, otros muchos también los que teniéndola, no merecen ese calificativo, y poblaciones, capitales de provincia, en que los niños sin hogar, con hambre de pan y de instrucción, tienen que implorar la caridad ó vivir de la rapiña por falta de asilos, escuelas y trabajo.

Las sociedades marcharon á ciegas en asunto tan importante en su obsesión de querer disminuir la criminalidad con privaciones de libertad, con presidios y penas, estas últimas aplicables á cada delito y no á cada delincuente por la naturaleza y condición de los Códigos y la esclavitud que respecto de los mismos tenían los jueces y magistrados. En cambio no conocieron ó no dieron importancia á los sistemas pedagógicos, haciendo de la escuela un lugar de infección y del maestro el último y más despreciable ser de la escala social.

Y de aquellos errores, estas consecuencias. La criminalidad de los menores es la resultante de una actuación equivocada. Las escuelas entonces hubieran evitado los reformatorios para menores en el número y urgencia que se necesitan en nuestro tiempo.

El inmortal genio de Victor Hugo fué de los primeros en afirmar la necesidad de la escuela como base de fortaleza del cuerpo social cuando decía que «la luz de la civilización la enciende el maestro de escuela», y suyas son también aquellas palabras de «poblad las escuelas y vaciaréis los presidios».

Pero España no poniendo atención en tiempos pasados á las corrientes de progreso, viviendo aislada de aquellas otras naciones que por su proximidad la hubieran llevado insensiblemente por el cauce que hicieron los principios en que se basa la civilización del presente siglo, tomando medidas tan funestas como la adoptada por aquel rey que prohibió á la juventud de su tiempo cursar estudios en el extranjero para evitar de esta manera la introducción en el país de ideales de progresismo y doctrinas modernas. España, repetimos, encuentra ahora el fruto amargo de sus defectos de antaño, no corregidos tampoco con suficiente energía en tiempos posteriores, pudiendo decirse de ella, invirtiendo las palabras y pensamiento de Victor Hugo, que mientras las cárceles son pocas para nuestra criminalidad, las escuelas están vacías, á pesar de no haber suficientes, ni con mucho, para toda su población infantil.

FRANCISCO GARCIA BAXTER.

Comisión á Madrid.

Mañana, y en virtud de un acuerdo tomado anteayer por la Junta provincial de Sanidad en la sesión extraordinaria que ésta celebró, sale para la Corte una Comisión de su seno, con objeto de conferenciar con el ministro de la Gobernación.

La Comisión—según nuestros informes—dará cuenta detallada al ministro del verdadero estado actual de la salud en Toledo en estos momentos.

Componen esta Comisión, el alcalde Sr. Conde y Arroyo, el Sr. Medina (D. Victoriano) y los doctores López Fando y Ruano.

Será recibida la Comisión por el señor Sánchez Guerra en el Ministerio, á las once de la mañana.

EN MENTRIDA

Un hombre ahorcado.

En su propio domicilio atentó ayer contra su vida el vecino y propietario de esta localidad Juan Cuadrado Gutiérrez.

Para llevar á cabo su fatal propósito, por sí sólo, y sin que fuera visto por persona alguna de su familia, colocó una cuerda de cáñamo al palo de un cobertizo de la casa, y desde bas-

tante altura, se descolgó al suelo atándose al cuello el extremo de la cuerda, que de antemano había sujetado por el otro lado de la misma á un palo.

Cuando fué descubierto el hecho era ya cadáver el infortunado hombre, que, según versiones sobre las causas del suicidio, se cree obedecían á padecer el suicida una enfermedad crónica que le producía constantes sufrimientos.

La víctima contaba ochenta y cuatro años de edad.—*Corresponsal.*

EN EL VALLE

Con gran solemnidad se han celebrado los cultos que en honor de Nuestra Señora del Valle consagraron las señoras esclavas de esta Real Ilustre Cofradía, celebrándose el sábado solemnes vísperas á toda orquesta.

Ayer domingo, á las ocho de la mañana, misa de comunión general, y á las diez y media, solemne función religiosa, cantándose una preciosa misa á toda orquesta, y sermón á cargo de don Ramón Molina y Nieto. Por la tarde se celebró salve y despedida.

En el patio de la Ermita, ejecutó escogidas piezas un piano de manubrio. La concurrencia fué numerosa y distinguida.

Santisteban y Compañía.

OFICINA TECNICA:

ARCO DE PALACIO, 5.

Se participa al público su próximo traslado de oficinas y almacenes, á la calle de la Sillería, núm. 22.

UNA FIESTA

En el Cuartel de la Guardia civil.

Con el fin de conmemorar la festividad de Nuestra Señora del Pilar, patrona del benemérito Cuerpo de la Guardia civil, esta mañana, á las diez, se ha celebrado en el patio principal de la Casa-Cuartel de esta ciudad una gran misa de campaña.

El local se hallaba vistosamente adornado con colgaduras y trofeos militares, y en uno de sus extremos se levantó un artístico altar, en el que se destacaba una preciosa imagen de la Virgen del Pilar.

A tan solemne acto, además del señor coronel subinspector de este Tercio y de todos los jefes y oficiales de la Guardia civil, asistieron los señores gobernadores civil y militar, el señor juez de instrucción, el coronel jefe de la Comandancia de Ingenieros y numerosas comisiones civiles y militares, que representaban al Ayuntamiento, Academia de Infantería, Zona de Reclutamiento, Fábrica Nacional de Armas, Colegio de María Cristina y otros centros oficiales, que habían sido atentamente invitados á la fiesta.

Celebró la misa el ilustrado capellán de la Academia de Infantería, quien pronunció una patriótica y sentida plática alusiva al acto, que fué unánimemente elogiada por la concurrencia.

Con motivo de la mencionada festividad, viste hoy de gala el Instituto de la Guardia civil, y se ha concedido asueto á la fuerza del mismo que se halla libre de servicio.

EN NAVALUCILLOS

Un hombre muerto.

Ayer se recibió en este Gobierno civil el siguiente telegrama oficial:

«Navalucillos, 11-8, 20 mañana.»

Alcalde á gobernador civil.—A las cuatro de esta madrugada, el mozo Anselmo Gómez, ha matado de un tiro de pistola á Saturnino Rico Cantero, en la casa taberna de éste; el autor está detenido y el Juzgado instruye diligencias.»

No se devuelven los originales.

CASA BAYO Legítimos chorizos de Candelario, 2,65 docena.

Desde el tendido.

La novillada de ayer.—Cuatro bichos de Blanco.—«Currillo y Angelete».

EN TOLEDO

Divertidos y... sin escarlatina.

Gozamos de buena salud—adiós gracias—En Toledo estamos hechos unos capullos de Abril, muy frescos y lozanos....

Eso de «la enfermedad de Toledo», parece así como el título de una comedia de Guimerá....

Tan buenos nos encontramos en la ciudad de las águilas, que no nos conviene. Y digo que no nos conviene, por que debiéramos caer una cuarentena en cama para no comer, para ahorrar unas pesetas, porque la vida es aquí un poco cara....

Esta es la escarlatina que padece Toledo. Esta es la principal enfermedad. Pero, apesar de ella, tenemos pies y fuerzas en el bolsillo izquierdo para ir a la plaza a aplaudir a los valientes «Currillo» y «Angelete», que han dejado un gusto de boca muy agradable en la afición, que pide a una como en el teatro, después de interpretar muy bien un «contentante, ¡¡que se repita!!» Y cuando así pulmoneamos, crean los forasteros que nos dan por muertos, que hasta hoy no nos como la bacteria del tifus, ni de la escarlatina....

Dínerol, dínerol, es lo que hace falta. Esa es la enfermedad de Toledo, como lo es en Madrás y Bombay, como lo es en Pozuelo ó en Villaseca....

Hay en la plaza al comenzar la corrida, una entrada más que mediana. El «insustituible» Villarreal, ocupa en el palco el sillón de los ediles.

Acompañado de los alguacillos del Concejo, hacen el paseo los jóvenes toledanos Leandro Sánchez y José Conde, que, montando buenas jacas, marcha al frente de las cuadrillas, las que son saludadas con más palmas que un domingo de Ramos.

Y.... vamos al toro.

PRIMERO

Es negro meano, y con pocos puñales.

Hace ascos a los paños, en los primeros capotazos de los subalternos.

«Currillo» intenta torear por verónicas, y el novillo se le marcha de los vuelos, aunque aquellas las instrumenta bien. Al fin, consintiendo mucho al torete, se hace con él, recogéndolo y rematando adornado, con toques de patillas y otros grabadillos intercalados en el testó. (Palmas). «Angelete» torea también valiente y acaba orando de rodillas ante la cara del bicho. (Hay olés).

D. Justo, cambia el tercio.

«Sastre», a toro quedado, mete un par contrario, llegando y apretando bien; Villarrubia pone medio sobaquillo, y repiten ambos, el primero con un par mejor que el anterior y Villarrubia con otro palo.

«Currillo», de azul turquí y oro, hace una faena en la que no me convencen los primeros pases con la derecha, más si veo al torero en dos naturales buenos. Hay un alto con colada, y en cuanto junta el bicho las manos, larga «Currillo» una estocada caída hasta el mango, atacando desde lejos y salvando con habilidad el pitón. (Palmas y algunos pitos).

SEGUNDO

Es de tipo morucho, alto de cuerna y largo.

Al intentar «Angelete» torear, se le queda el salmantino en el centro de la suerte; pero el chico es bravo, y a fuerza de hígados y de obligar al manso, le hace tomar la tela.

(Este toro está meneado, señor ganadero. Es muy probable que haya visitado a más alcaldes de pueblo, que un cobrador de apremios....) Por lo cual el chico de Montemayor escucha palmas al retirarse al estribo, porque la decisión siempre debe aplaudirse.

En banderillas, pasa las morás «Chiquito de Madrid», para clavar los palos, pues el buey se tapa y corta el viaje, por lo cual comprende que hay que prender a la media vuelta, y así lo hace el buen banderillero, sufriendo «Currillo» un palotazo en el pecho a la salida de la suerte, al tiempo que acudia al alivio de Gregorio.

«Morenito», arrea valiente un par bueno al relance. (El bicho está de cuidado para la gente).

«Chiquito», pone otro aprovechando y acaba el «Moreno» con uno apretado. (Muy bien, chico).

«Angelete», de purísima y oro, brinda al Sr. Villarreal y hace sobre tablas, y en tercios de los chiqueros, una faena casi temeraria, en que el toro le larga cada tarascada, que nos quita la respiración. El espada, en vista de ello, quiere alinear pronto, y atiza un mandoble caído; saca la espada con una banderilla e intenta el descabello, no acertando; hay una arrancada del bruto, y Angel entra sobre corto y mirando arriba, colocando el pincho contrario. Descabella y hay ovación a la valentía y concesión de oreja. ¡Menos, menos, Sr. Villarreal, que Toledo no es Añover de Tajo!...

TERCERO

Negro, meano, más grande que los otros dos lidiados y muy hondo. Al primer capotazo hace un extraño, lo cual produce decepción en los toreros, pues traen ganas de trabajar, y.... la de siempre: SIEMPRE MANSOS.

«Currillo» y «Angelete», sacan del cobarde animal un partido que no merece, como tampoco ellos merecieron aquellas ovaciones que les rindió el público por hacer cosas que no son arte, ni mucho menos. ¡Eso de tumbarse y arrodillarse delante de la geta de un toro, no pueden aplaudirlo más que aquellos que aprecien la fiesta como fiesta bárbara.

Los que anhelamos el arte y la inteligencia para dominar a las reses, censuraremos siempre ese tercio animado ayer por «Currillo» y «Angelete», quienes son y deben ser valientes, sí, pero no rivalizar en esa forma, más propia de fiestas árabes, que de españolas a la moderna.

A «Bonarillo» y Reverte les impuso en Madrid el conde de Peña Ramiro, una multa de 500 pesetas por barbaridades análogas. En cambio, ayer al estimado Villarreal le encantaba ver a «Currillo» dormir la siesta delante de un toro, mansote ó como fuese, pero un toro con dos cuernos para hacer daño....

«Sastre» y «Cepedita» son muy aplaudidos en los cuatro pares de banderillas que pusieron al cabestro.

«Currillo» llega muy de cerca con la muleta hasta el hocico de la res, y como esta no acomete, la faena se reduce a pasar el trapo por la cara.

El chico está muy valiente, pero no tiene toro.

Muy decidido, dando el pico de la muleta desde lejos, y arqueando el brazo coloca una estocada su poquitin delantera, que mata al minuto. (El público pide la oreja y D. Justo otorga las dos).

¿Qué concedería el Sr. Villarreal en

una tarde grande de Rafael el Gallo ó Belmonte? ¡Hasta los rabos de los cabestros que estuvieran en el corral!...

CUARTO

Negro bragao, escurrido de filetes y mogón del derecho.

«Angelete» torea bastote con unos mantazos que no me gustaron, y después unos lances de frente y al costado, en los que no recogió.

El mismo espada banderillea con las dobles, agarrando los altos, pero sin convencer a la galería, que atiende mucho a los efectos. Termina «Morenito con uno caído.

«Angelete», muy nervioso, deja marcharse al novillo, no aguantando nada con el trapo, y los pases que ejecuta son muy codilleros. Le ayudan «Chico de Madrid» y «Currillo». Sufre un desarme. Y atacando con fe y derecho, mete una estocada hasta las uñas, su miaja desprendida y delantera. (Muchas palmas).

RESUMEN

Esta pareja, que han sido llevados en hombros hasta la fonda, debe volver muy pronto a Toledo, pero con otro ganado. La presidencia bien en los cambios de suertes, pero no en lo de los premios.

Y el público.... divertida y sin escarlatina.

VERDE Y ORO

EN MADRID

Cerrada taurina.

Tras del triunfo colosal del espada madrileño en que se le dió una oreja a petición del congreso, va la afición a la plaza por si repite lo hecho el gran Vicente Pastor hace días en el ruedo de Madrid y por si el «indio» quiere confirmar un puesto en la temporada nueva ó del año venidero. Completa el cartel de hoy Paco Madrid, que es torero matador de gran estilo y que, según buenos vientos, viene a recuperar lo que tiene perdido hace tiempo. Los toros de Benjumea me dicen van a ser buenos, y sin más versos ó berzas tomo cuartillas y asiento, para decir en vil prosa todo lo malo y lo bueno que presencie en esta tarde en el circo madrileño.

La entrada no pasa de mediana, aunque no para perder.

El primero defrauda los augurios que hice de la vacada de Benjumea, resulta una chota sin cuernos, y para remate, tirando a manso.

Mal picado y peor banderilleado (salvo un par regular de Magritas), pasa a manos de Vicente, después de una caída de Gaona en la cara de «Polvorero», que pudo costarle una grave cogida.

El de Embajadores no hace más que salir del paso, tratando de sujetar al buey, y en cuarto junta los manos, última una desprendida y descabella al segundo golpe.

Es el segundo el toro de la tarde, fino, buen tipo y bravo.

Gaona se destapa, veroniquea siendo dos lances muy buenos, y a continuación se hecha el capotillo a la espalda, y en su estilo peculiar enloquece al público, rematando la artística labor con un superior florío.

Los maestros rivalizan en quites, sobresaliendo el «indio» al hacer uno por «gaoneras».

El de Méjico, que viene a por cartel, coge los palos y deja un par al cambio, otro de poder a poder y medio al cuarteo.

Muletea, más cerca que bien, por quedarse el toro en los vuelos de la muleta, y desde muy cerca, entra derecho y valiente, resultándole la estocada algo atravesada.

Descabella al primer intento y escucha una ovación.

El tercero tiene más carne que los

anteriores, pero cumple peor en los tres tercios.

Paco Madrid torea por «gaoneras» en las barbas del autor, y es aplaudido por la voluntad y hasta por la ejecución.

Los matadores se adornan en los quites de las acometidas a los de aupa, que nada notable hacen.

En banderillas, un par de «Doble» Madrid, como siempre, deficiente con el trapo; dos pinchazos preceden a una estocada con defectos, dos intentos de descabello y un puntillazo, después del primer aviso.

Manso de remate y tonto, es el cuarto.

Nada en los puyazos, menos en banderillas, Vicente, sozo también (algo en su abono por las condiciones de la res), despacha pronto con una estocada habilidosa, con tendencias a mala.

El quinto es pequeño también, pero con mucha carne y corto de pitones.

Toma bien los primeros puyazos, se repuña y sale suelto sin que los maestros puedan hacer nada. El «Chano» pica bien.

Gaona coloca otra vez los palitrosques reglamentarios, muy bien, bien y regular, siendo aplaudido.

Muy valiente con la muleta, pero menos artista que en su primero, mata de una baja entrando bien y con valentía, nota característica del mejicano en esta tarde.

Sexto. Protestada por chico y al corral.

Séptimo. Protestado también y al corral.

Octavo. Se protesta antes de salir y después por tener un tumor, pero por su bravura pasa.

Y pasa el primer tercio sin pena ni gloria y el segundo y el tercero, finalizado por Paco Madrid sin gloria ni pena.

Y del triunfo colosal del espada madrileño, no se repitió la suerte como esperaba el congreso. El «indio» consiguió la confirmación de un puesto en la temporada nueva ó del año venidero, y para Paco Madrid siguen los vientos adversos.

Un tal Montes, de Portillo, en Vista Alegre está inmenso; ¡por fin ya los toledanos vamos a tener torero!

Para el Jueves, según dicen, extraordinaria veremos; Gaona con Joseito, y no más berzas ó versos.

CONSTANTINO GARCÉS (Querubini)

ESCANDALO

Después de la corrida.

Como ya es sabido en cierta parte del público toledano que concurre a los toros, ayer, al morir el cuarto bicho de la novillada, arrojáronse varios individuos al ruedo a fin de arrancar de la piel del animal las banderillas.

Los agentes de la policía intervinieron enseguida a despejar el redondel, y un individuo a quien se le rompió un bolsillo de la americana con el pincho de una banderilla (al tratar de quitársela un vigilante), protestó de la conducta de las fuerzas policíacas.

Con tal motivo se armó la gruesa, teniendo que intervenir la Guardia civil para despejar al público que engrosaba en el ruedo y hacía causa común con el individuo mencionado, a quien acompañaba en sus protestas una mujer, que dijeron era su esposa.

La cosa no pasó a mayores consecuencias, pero sí ocasionó uno de tantos escándalos como se repiten en esta plaza de toros al terminar las corridas. por ese motivo prohibido de arrojar al ruedo a quitar banderillas al último toro. Para lo sucesivo, debe imponerse el principio de autoridad, y distribuir fuerzas entre barreras.

Noticias

Ayer fueron recogidas por la Alcaldía sesenta libretas de pan faltas de peso que pasaron al Comedor de caridad.

La Junta de socorros a los repatriados se reunió el sábado, de la cual daremos cuenta detallada en otro número.

Los exploradores toledanos pasaron el día de ayer en Bargas, donde realizaron varios ejercicios, entre ellos algunos de Gimnasia sueca. Por la noche regresaron.

Hoy continuara en la Cámara de Comercio la sesión que anunciamos en nuestro editorial del sábado.

En los talleres de la fábrica de muebles del Sr. García Gajero se están construyendo 300 butacas de asientos giratorios, de imitación caoba estilo modernista, para el Teatro de Rojas de esta ciudad.

Nuestro querido amigo el Dr. Piga ha publicado en La Correspondencia de España otro artículo muy interesante en favor de la neutralidad humanitaria.

El concienzudo trabajo ha sido objeto de grandes elogios.

Mañana, a las diez de la misma, tendrá lugar el solemne funeral anunciado en la Capilla de San Pedro, de esta Catedral Primada, en sufragio del que fué digno arzobispo de esta diócesis Fray Gregorio María Aguirre y García.

Anteanoche, las dos funciones de Cine dadas en el Miradero, lo fueron a beneficio del Comedor de caridad.

La concurrencia, aunque no fué muy numerosa obtuvieron algunas pesetas, que tan necesarias son al Comedor de caridad que tantas necesidades, como bien social, viene prestando a Toledo desde su fundación.

La empresa del cinematógrafo del Miradero, merece por su rasgo un aplauso y nosotros muy gustosos se le tributamos.

VIDA CRISTIANA

Santos de mañana 13 de Octubre.— Santos Eduardo, rey de Inglaterra; Fausto y Florencio, mártires.

La misa y oficio divino son de San Eduardo, con rito doble, color blanco.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, coro y misa conventual. Por la tarde a las tres, vísperas.

En la Capilla de la Virgen del Sagrario, a las cuatro, exposición del Santísimo Sacramento, santo rosario, reserva y solemne bendición.

Las cuarenta horas en el convento de Madres Carmelitas.

Para los Santos

Las coronas mejores, elegantes y económicas, en La Antigua Funeraria, Sal, 11, telf. 255 TOLEDO

DIARIO TOLEDANO se vende al público en el centro de periódicos de Ramón Garrido (Plaza de Zocodover), donde también se admiten suscripciones.

TOLEDO Imprenta Iérica de Mauricio S. Gómez Calle Carretas, núms. 3 y 5

GRAN FONDA RIOJANA

HABITACIONES PARA FAMILIAS

Bonifacio Lerma

Gabinetes independientes para Caballeros.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral., MADRID
(Junto a la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital a la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso a dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, a la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos. Habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas. Habitación para dormir y una comida, 4 ptas. Hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

SERVICIO PERMANENTE.—Trato: Almuerzo: cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino a discreción. Dulce los jueves y domingos.

Mesas independientes.

Justo Villarreal

Villarrubia.

Procurador Colegiado de los Tribunales.

Calle de la Misericordia, número 9.

TOLEDO

Colegio de Ntra. Sra. del Consuelo

Director:

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

MENORES. 11.—TOLEDO

Bien conocido en esta ciudad y su provincia, nada nuevo hemos de manifestar, sino que, como todos los años, han obtenido nuestros alumnos de 2.ª enseñanza un éxito en los diversos establecimientos oficiales donde han concurrido a demostrar su suficiencia en las diversas asignaturas, objeto de su estudio.

El 70 por 100 entre notables y sobresalientes, y un suspenso únicamente, prueba fehaciente del celo é interés por los alumnos cuya educación se nos confía.

Objeto de principal interés es la 1.ª enseñanza por ser base y sostén de ulteriores conocimientos.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

Precios módicos.—Pídanse Reglamentos.

Clase particular de niños y enseñanzas especiales para adultos

Nuestra Señora de la Esperanza

D. Bernabé Fernández y Fernández

Maestro Superior

Calle de la Merced, número 12, principal.—TOLEDO

Programa de las enseñanzas que sirven de base a la educación física, intelectual y moral en este Centro:

Por la mañana.—Lectura macánica, Caligrafía, Religión y Moral, Doctrina Cristiana, Contabilidad, Dibujo de adorno y Francés.

Por la tarde.—Lectura reflexiva, Escritura al dictado, Cálculo aritmético y de Geometría, Geografía descriptiva é Historia de España, Nociones de Ciencias Físicas y Naturales, Lenguas de cosas y Gimnasia sueca.

HONORARIOS

Asistencia á la clase de párvulos, 3 pesetas mensuales; ídem id. intermedia, 4 id. id.; ídem id. elemental, 5 id. id.

Nota. El Director de este Centro garantiza el devolver los derechos abonados por asistencia á las clases, si los alumnos que á ellas concurren puntualmente no demuestran notable desarrollo físico, intelectual y moral, á los tres meses de permanecer en dichas clases.

OTRA. Los honorarios se pagan anticipadamente.

OTRA. En el mes de Agosto están cerradas las clases.

OTRA. Este Centro no admite nada más que 45 alumnos.

TORREFACCION DE CAFES

(con privilegio de invención por 20 años)

é importación

de los legítimos TES de China, India y Japón.

José Gómez Tejedor-BADAJOS

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Estos artículos se venden en los principales establecimientos de España y en las Sucursales de la Casa en

Sevilla: Cuna, 52.

Jerez de la Frontera: Larga, 61.

Madrid: Montera, 32.

Barcelona: Carmen, 1.

Faustino Vega

RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Telf. 201
TOLEDO

Especialidad en asados, perdices y paellas.

Precios económicos.

Comedores en el principal.

“PARIS,”

ANTES

HOTEL TOLEDANO



8-CUESTA DEL ALCAZAR-8

TOLEDO

AVANTAGE ADIV

Panaderías de RATIÉ Y C.ª

ELABORACION MECANICA

FABRICACIÓN DE PAN CANDEAL DE FLOR Y FRANCÉS

VERDADERO PAN DE VIENA

Elaboración especial con levadura marca Springer (Francia), recibida á diario directamente del vecino país y dirigida por un ex oficial de la Vienesa de Madrid, Arenal, 2.

Clases especiales denominadas Barras, Alcachofas, Parisés, Moldes, etc., etc.

SERVICIO A DOMICILIO

FABRICA: Concepción, 18. DESPACHOS: Sillería, 18; Tornerías, 7, y Santo Tomé, 10.

TOLEDO

LA MADRILEÑA

GRAN SALÓN DE BARBERÍA DE VALERO
ALCAZAR, NÚM. 5

Es el salón más conocido y acreditado de la localidad, y en el que encuentran los Sres. Jefes, Alumnos y el público en general, todas cuantas ventajas pueden hoy concederse, pues á más de reunir las condiciones de higiene y comodidad de los mejores de su clase, es en el que se sirve con más esmero, prontitud y economía.

PRECIOS DE LOS ABONOS

Talonnario de 40 servicios, 8 pesetas; ídem de 25 id., 5 pesetas; ídem de 12 id., 2,50 pesetas.

Para los Sres. Alumnos y aspirantes, precios especiales.

BENIGNO ARAMENDI

(Sobrino de RUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28. Teléfono 173
TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, perfumería y adornos.

BOTELLAS THERMOS

conservan los líquidos calientes, fríos ó helados.

Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos, á 35 pesetas.

La mejor bebida de recreo.

preferida al uso de toda clase de licores y refrescos por las personas de gusto distinguido y amantes de la salud, economía é higiene, se prepara con el

EXQUISITO ESTOMACAL

Excelente producto vegetal, para preparar DELICIOSA É HIGIENICA BEBIDA DE RECREO, que tiene bonito color y exquisitos sabor y aroma, como sólo tienen los LICORES DE SUPERIOR CALIDAD. Es como sólo lo son los mejores de éstos. APERITIVA, TÓNICA Y DIGESTIVA, siendo su uso sumamente beneficioso. Preparada y azucarada resulta á 40 céntimos litro.

Bote muestra por correo, pesetas 1,85. Cuatro botes por ferrocarril, portes pagados, pesetas 6. Descuentos al por mayor. Pedidos á Juan Cuhero, Pedro IV, 301, principal, BARCELONA, acompañando el importe en giro postal, giro matutó ó sobre monedero.

Colegio de Santa Leocadia.

Establecido en la calle del Cardenal Lorenzana, número 2

dirigido por

D. Jacinto Vaquero Cantador

Profesor de instrucción primaria

Programa de enseñanza en dicho centro: Doctrina Cristiana y Nociones de Historia Sagrada, Lengua castellana (Lectura, Escritura, Gramática); Aritmética, Geografía é Historia, Rudimentos de Derecho, Nociones de Geometría, Nociones de Ciencias físicas, químicas y naturales, Nociones de Higiene y de Fisiología humana, Dibujo, Trabajos manuales y Ejercicios corporales.

Clases de adultos de seis y media á ocho y media de la noche

Honorarios: 3, 4 y 5 pesetas (pagos anticipados)

IMPRENTA IBERICA

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos de la tipografía.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, circulares y reglamentos.

Carretas, 3 y 5, teléfono 211.—TOLEDO